



**Fédération des Associations
Générales Étudiantes**

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

PLAQUETTE

Innovation Sociale :

**L'émancipation des jeunes par
le projet et l'animation de la vie
des campus**

*79 rue Périer, 92120 MONTRouGE
+33 1 40 33 70 70*

*contact@fage.org
www.fage.org*

*Organisation étudiante représentative au CNESER et au CNOUS
Association agréée de jeunesse et d'éducation populaire, membre de l'ESU et du CNAJEP*

INTRODUCTION

Quels sont les objectifs de la plaquette ?

Cette plaquette d’Innovation Sociale sert à la centralisation de l’ensemble des actions émanées de la FAGE , qui se déploient et s’essaient sur l’ensemble du territoire français. Elle présente des actions et projets innovants pensés (et gérés) par des étudiantEs pour leurs pairs, qui ont pour but l’émancipation des jeunes (par l’amélioration de leurs conditions de vie et d’études).

Qu’est-ce que la FAGE

La Fédération des associations générales étudiantes - FAGE - est la première organisation étudiante de France. Fondée en 1989, elle assure son fonctionnement sur la démocratie participative et regroupe près de 2 000 associations et syndicats, soit environ 300 000 étudiantEs.

La FAGE est reconnue organisation étudiante représentative par le ministère de l’Enseignement Supérieur et de la Recherche. Indépendante de tout parti, elle base ses actions sur une démarche militante, humaniste et pragmatique. Partie prenante de l’Economie Sociale et Solidaire, elle bénéficie par ailleurs de l’agrément “Jeunesse et Education Populaire” par le ministère chargé de la Jeunesse.

La FAGE a pour but de garantir l’égalité des chances de réussite dans le système éducatif. C’est pourquoi elle agit pour l’amélioration constante des conditions de vie et d’études des jeunes en déployant des activités dans le champ de la représentation et de la défense des droits.

En gérant des services et des œuvres répondant aux besoins académiques et sociaux, elle est également actrice de l’innovation sociale.

INTRODUCTION

Qu'est-ce que l'Innovation Sociale ?

L'innovation sociale se définit comme un moyen d'action innovant permettant de palier à un manquement des pouvoirs publics.

Un projet d'innovation sociale naît d'un constat et de besoins, créant ainsi une problématique.

Son but est de répondre à cette dernière via des projets innovants, tout en associant à ceux-ci une action de plaidoyer sur le long terme (qui a vocation à résoudre le problème initial).

Ainsi, l'innovation sociale mobilise des partenaires, les pouvoirs publics, la presse (dans une démarche de visibilité et de représentation) mais aussi des bénévoles, une association/organisation (dans le volet gestion de projet).

Quelques exemples concrets de projets d'innovation sociale : distribution alimentaire, concert solidaire, stands de prévention, village associatif, etc.

Outre son action de représentation et de plaidoyer, la FAGE s'est fixée comme objectif d'améliorer les conditions de vie étudiante à travers l'innovation sociale.

C'est pourquoi elle soutient les associations étudiantes qui sont vectrices d'information, de sensibilisation et d'orientation des jeunes au sujet des problématiques qu'ils et elles rencontrent. Ainsi la conception de l'innovation sociale à la FAGE repose sur trois piliers :

La prévention par les pairs : Attachée à l'éducation populaire, la FAGE est convaincue que les jeunes eux-mêmes peuvent être acteurs de leur vie étudiante.

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

INTRODUCTION

Elle les sensibilise quant aux risques encourus par leur mode de vie, facilite la prise de conscience et les accompagne vers un changement de comportement plus responsable et citoyen. Pour soutenir les associations étudiantes dans cette mission, elle développe des outils visant à permettre la prise de contact et les échanges entre jeunes.

La promotion du bien-être : L'état de santé est directement lié à la question du bien-être. En termes d'accès, d'égalité et de réussite dans l'enseignement supérieur, la santé joue un rôle déterminant. C'est la raison pour laquelle la FAGE mène des actions ayant pour objectif de prévenir les situations de mal-être, sans juger ni stigmatiser les comportements à risque.

La complémentarité avec l'écosystème : Consciente que les jeunes ont peu recours aux dispositifs auxquels ils et elles peuvent accéder, la FAGE s'attache à faciliter la mise en relation. C'est pourquoi elle encourage les associations étudiantes à s'entourer d'acteurICEs spécialistes de la santé, tels que les Services de Santé Universitaire (nouvellement Services de Santé Etudiante), et à orienter les jeunes vers eux par exemple.

Nous vous souhaitons une excellente immersion dans l'Innovation Sociale par la FAGE !



SOMMAIRE

INTRODUCTION	2
SOMMAIRE	5
PARTIE 1 : S'émanciper au travers de projets d'Innovation Sociale	6
A / Pourquoi faut-il faire de l'Innovation Sociale ?	6
B / Les Objectifs du Développement Durable	7
PARTIE 2 : Vivre en bonne santé	9
A / Actions en faveur de la santé mentale des jeunes	9
B / Réduction des risques et addictions	11
C / Education à la santé affective et sexuelle	13
D / Bien-être alimentaire	15
PARTIE 3 : S'insérer socialement	16
A / Orientation et insertion professionnelle	16
B / Animation de la vie étudiante	17
C / Droit aux loisirs culturels	19
PARTIE 4 : Evoluer dans un environnement inclusif, durable et citoyen	20
A / Cadre inclusif pour toutes et tous	20
B / Association inscrite dans les enjeux de transition écologique	22
C / Les jeunes et la participation démocratique	23
PARTIE 5 : S'engager dans la lutte contre les précarités	24
A / AGORAé : projet des étudiantEs pour leurs pairs	24
B / Solidarité et entraide	26
CONTACTS	28

PARTIE 1 - S'émanciper au travers de projets d'Innovation Sociale

A / Pourquoi faut-il faire de l'Innovation Sociale ?

Ayant pour finalité de garantir l'égalité des chances de réussite des étudiants et des étudiantes, la FAGE et son réseau agissent quotidiennement pour améliorer les conditions de vie et d'études des jeunes.

Ainsi, nous intervenons aussi bien dans les différents conseils de vie étudiante par des actions de plaidoyer et de défense des droits, que concrètement sur le terrain, avec des opérations d'information et de prévention, des projets comme des épiceries solidaires, des services ou des animations festives et culturelles.

En effet, nos revendications sont accompagnées concrètement par des outils, des campagnes et des projets.

A l'origine de la restauration étudiante, des fonds sociaux et des résidences universitaires, nous, les associations étudiantes, devons aujourd'hui poursuivre notre mobilisation en répondant aux nouveaux besoins des jeunes.

Parce que nous faisons la vie des campus, nous côtoyons quotidiennement nos pairs et connaissons donc précisément leurs besoins sanitaires, sociaux et culturels.

Parce qu'un message est mieux transmis lorsqu'il est délivré par unE pair qui vit des situations identiques, nous sommes donc légitimes à intervenir directement auprès des jeunes pour créer le contact et faciliter les échanges mais aussi pertinentEs dans la co-construction de solutions avec des pouvoirs publics et des spécialistes.

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Ancrées dans une logique d'éducation populaire, nos actions s'appuient donc sur trois principes : une [démarche inclusive](#), une [co-construction](#) avec touTEs les acteurICEs et l'[action par les pairs](#).

Et dans cette phase d'élaboration, chaque militant et chaque militante joue aussi un rôle primordial : en faisant re-monter au niveau national des problèmes, en clarifiant les enjeux pour les jeunes et en partageant leur vécu.

Ainsi, en tant qu'association du réseau de la FAGE vous contribuez à la création de solutions et d'outils participatifs et innovants ! Les campagnes et outils élaborés par la FAGE sont à mettre en place en tenant toujours compte du contexte local, des capacités de l'association et des partenaires mobiliséEs. Néanmoins, il ne faut pas négliger la variable "besoins des étudiantEs des territoires et filières associées" dans m'équation, puisque c'est ce qui guide vos actions d'Innovation Sociale ! Pour vous aider dans cette appropriation et adaptation, la FAGE vous propose un accompagnement personnalisé par son équipe nationale et salariale.

B / Les Objectifs de Développement Durable

Le 25 septembre 2015, 193 pays ont adopté à l'ONU le Programme de développement durable à l'horizon 2030, qui définit 17 objectifs de développement durable (ODD) qu'il faut atteindre d'ici 2030 pour éradiquer la pauvreté, protéger la planète et garantir la prospérité pour toutes et tous.

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

La FAGE, par la mise en place de projets, participe à cet objectif de grande ampleur. En effet, chaque campagne, chaque projet, chaque action que nous mettons en place fait partie intégrante des objectifs de développement durable ce qui en fait le fil rouge de notre action.

Pour chaque action décrite, vous comprendrez le lien entre les objectifs de chaque campagne avec les ODD. Cette mise en relation témoigne du sens global de notre action et fournit un vocabulaire commun pour échanger avec nos partenaires.

OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE



PARTIE 2 - Vivre en bonne santé

A / Actions en faveur de la santé mentale des jeunes

La santé mentale représente un enjeu majeur chez les jeunes, amplifié durant la crise sanitaire.

Ainsi, le suicide est la deuxième cause de mortalité chez les 18 à 25 ans. Les étudiantEs qui font leur entrée dans l'enseignement supérieur, avec les changements que cela implique (éloignement, changement de proportion humaine) sont davantage touchéEs par une symptomatologie dépressive (34%).

D'autres causes sont également mises en cause : la consommation régulière d'alcool et de stupéfiants, une qualité de vie moindre, le fait d'être unE étudiantE internationalE et d'avoir des difficultés avec la langue française, d'être salariéE en plus de ses études, de suivre les cours à distance, d'avoir un handicap ou une maladie chronique.

Tous ces facteurs peuvent contribuer à renforcer le sentiment d'isolement et de solitude ressentis par des étudiantEs.



BOUGE TON BLUES

La FAGE mène des actions de [prévention de suicide](#) dans les établissements à travers l'[action Bouge Ton Blues](#). Le but de cette opération est d'aborder la problématique du mal-être et, au-delà, du suicide chez les étudiantEs et la déstigmatisation du rôle du psychologue. Cette action peut être mise en place en lien avec l'équipe salariale de la FAGE et votre SSU/SSE, et s'inscrit dans une vraie dynamique « d'aller vers », essentielle sur cette problématique. Un kit d'action est disponible auprès de la FAGE, il suffit d'en faire la demande à is@fage.org.

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Santé mentale : Ateliers BEEVE

Il a été constaté au sein du réseau de la FAGE que les étudiantEs et Volontaires en Service Civique (VSC) pouvaient s'engager de manière intensive, ce qui a des répercussions dans d'autres domaines de leur vie.

Afin de connaître précisément et prévenir l'impact de l'engagement des étudiantEs et volontaires sur leur vie de manière générale, la FAGE a développé le projet [Bien Être Etudiant et Volontaires EngagéEs \(BEEVE\)](#).

Il s'agit d'un questionnaire, coconstruit avec une psychologue, à faire passer aux membres de son bureau lors d'un atelier dédié.

Cet atelier se déroule en 2 temps : la passation du questionnaire suivi d'un temps collectif pour faire le point (en étant entouré) sur ce qu'aborde le questionnaire, ce qu'apporte l'engagement associatif et les solutions à mettre en place ou déjà mises en place pour [préserver le bien-être de toutes et tous](#). Une fiche technique a été développée pour accompagner les animateurICEs dans la mise en place de ces temps, il vous faut la demander à l'équipe nationale de la FAGE (is@fage.org).

Formation PSSM

La FAGE permet à son réseau de se former aux [Premiers Secours en Santé Mentale \(PSSM\)](#) en prenant à sa charge les frais d'inscription. Cette formation aborde l'aide qui est apportée à une personne qui subit le début d'un trouble de santé mentale, une détérioration d'un trouble de santé mentale, ou qui est dans une phase de crise de santé mentale. Les premiers secours sont prodigués jusqu'à ce qu'une aide professionnelle soit apportée ou jusqu'à ce que la crise soit résolue. Ils sont l'équivalent en santé mentale des gestes de premiers secours qui eux, apportent une aide physique à la personne en difficulté.

Pour participer à une demande de formation, il suffit de remplir un formulaire de demande de formation (vous pouvez le demander à l'équipe nationale : is@fage.org).

B / Réduction des risques et addictions

Les addictions représentent chez les jeunes un enjeu majeur. Il est lié à d'autres problématiques, notamment le taux de dépression ou de suicide. Trois produits sont principalement consommés en France : le tabac, l'alcool et le cannabis.

C'est ainsi que la FAGE a développé toute une panoplie d'outils pour encourager la prévention de conduites addictives, essayer les pratiques de réduction des risques et améliorer les connaissances autour des consommations à risque.

A venir : mise à jour des kits de prévention et de promotion de la santé !

Kits de prévention



Des outils de prévention sont fournis gratuitement par la FAGE à ses associations et fédérations membres, permettant de réduire les risques auditifs, routiers, sanitaires (notamment d'IST/VIH) et de limiter les consommations à risques.

En voici des exemples : préservatifs externes et internes, capuchons de verre (prévention contre les attaques par soumission chimique), bouchons d'oreilles, dose bar, éthylotests, affiches et dessous de verre SAM (sécurité routière), livrets cocktails softs, eco-cups, etc.

La demande doit être réalisée directement via le formulaire en ligne ou à l'adresse is@fage.org. Vous pouvez également vous rapprocher des référentEs MACIF régionauxALES pour qu'ils puissent vous financer du matériel de prévention en soirée, en demandant les contacts à l'équipe nationale.

Actions sur la sécurité routière

Les accidents de la route sont encore aujourd'hui un des premiers facteurs de mortalité chez les jeunes. La sensibilisation sur ces enjeux est donc primordiale. Des stands de sensibilisation peuvent être animés sur les campus.

Pour cela n'hésitez pas à contacter la DSR (Délégation à la sécurité routière) ou la préfecture locale pour obtenir des conseils, mais aussi des ressources et outils de sensibilisation.

La célèbre campagne SAM ("Celui qui conduit, c'est celui qui ne boit pas") pour Sans Accident Mortel, dont certains matériels de prévention sont disponibles via le site de la FAGE pour vos stands et actions de sensibilisation à la sécurité routière sur demande.



C / Education à la santé affective et sexuelle

La santé sexuelle est définie par l’OMS comme “un état de bien-être physique, mental et social dans le domaine de la sexualité. Elle requiert une approche positive et respectueuse de la sexualité et des relations sexuelles, ainsi que la possibilité d’avoir des expériences sexuelles qui soient sources de plaisir et sans risque, libres de toute coercition, discrimination ou violence”.

On ajoute “affective” pour insister sur le fait que la santé sexuelle ne se limite pas aux relations sexuelles proprement dites, mais inclut l’affectivité, la bienveillance et l’intégrité de soi et de l’autre/des autres, le droit au plaisir, à l’intimité et à la reproduction ou non.

Sensibilisation sur les moyens de contraception, le consentement, prévention autour des Infections Sexuellement Transmissibles (IST), inclusivité, etc. Les sujets sur lesquels vous pouvez agir sont variés ! Et les lacunes bien réelles chez nombre de jeunes.

Bien qu’inscrites dans la loi, « moins de 15 % des élèves bénéficient de trois séances d’éducation à la sexualité pendant l’année scolaire en école et au lycée (respectivement moins de 20 % en collège) » d’après le rapport de l’inspection générale de l’éducation nationale de 2022.

Alors, à vous de jouer !



Le jeu “Sexe et chocolat”

Sexe & CHOCOLAT
Ensemble, levons les tabous !

Outil ludo-pédagogique très apprécié du réseau de la FAGE, Sexe & Chocolat est un jeu de plateau qui permet de soulever les tabous et les questionnements rencontrés dans la santé affective et sexuelle.

C’est un jeu qui sollicite les connaissances et avis de toutes et tous sur la santé affective et sexuelle, et qui peut être déployé dans le cadre d’espaces publics, de forums et/ou de sessions de formations spécifiques.

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Il a pour but de favoriser le dialogue entre jeunes et faire émerger des pratiques facilitant la réduction des risques en termes de transmissions d'IST et de violences affectives et/ou sexuelles.

Pas besoin d'être expertE du sujet pour l'animation le jeu, des réponses et explications sont sur les cartes !

Le jeu "Dialogue en tête-à-tête"

C'est un autre jeu de sensibilisation, cette fois spécifiquement autour de la contraception. L'objectif du jeu est de faire connaître les options de contraceptions, des plus répandus aux moins connus ; et de briser les préjugés autour de ceux-ci.

Kit de mobilisation sur la santé affective et sexuelle

Données, ressources clés et idées d'actions sur la contraception, la lutte contre le sida, la prévention des IST, la lutte contre les LGBTphobies et les violences sexistes et sexuelles, etc. : ce kit donne les informations et contacts pour mener des actions autour de la santé affective et sexuelle.

Pensez à vous entourer d'acteurICEs et professionnelLEs de santé expertEs de ces sujets pour apporter davantage d'expertise sur ces thématiques.

Actions de lutte contre le sida

La FAGE fournit gratuitement à ses fédérations et associations membres des préservatifs externes afin de limiter le risque de contamination lors de vos évènements. Pour faire reculer le VIH, l'éducation et la sensibilisation restent indispensables. Cela peut se faire à l'occasion de forums, conférences, ciné débat etc. autour des journées de lutte contre le sida, contre l'homophobie et la transphobie par exemple. Ces actions peuvent être accompagnées de collectes pour le Sidaction.

La FAGE travaille également avec le [CRIPS](#), et vous conseille de vous servir de leurs [cahiers engagés](#) comme outils de sensibilisation.

D / Bien-être alimentaire



Kit “Bien dans ton assiette”

Le passage à la vie étudiante fait prendre de nouvelles habitudes dans la vie quotidienne pour prendre soin de sa santé essentiellement au niveau alimentaire. 87% des étudiantEs ont déjà remis en cause leurs habitudes alimentaires. Le manque d'information, le manque d'alternative et le prix n'influencent pas les étudiantEs à prendre les meilleures décisions pour leur équilibre alimentaire.

Cette campagne a pour objectif de sensibiliser les étudiantEs à l'équilibre alimentaire via l'organisation d'un village nutrition : manger avec un petit budget, augmenter sa consommation en fibre, promouvoir l'activité physique et sportive (animation vélo-smoothie par exemple), déguster des fruits et des légumes, échanger avec des nutritionnistes sur les habitudes alimentaires, la transition alimentaire, etc.

Des fiches techniques et des conseils sont à votre disposition pour faciliter les actions et conseils sur le sujet : un kit d'action est disponible auprès de la FAGE, il suffit d'en faire la demande à is@fage.org.



PARTIE 3 - S'insérer socialement

A / Orientation et insertion professionnelle

Projet "What's the fac ?!"

Plusieurs facteurs influent l'orientation des jeunes : la situation socio-économique, l'avis des parentEs, du corps professoral, l'auto-censure, et ce avant l'entrée même dans l'ESR. Notre engagement et modèle d'éducation populaire sont en capacité de répondre aux préjugés sur l'orientation pouvant détourner les jeunes de leur premier souhait, et améliorer leurs connaissances sur les études supérieures et secondaires.

Quelques initiatives proposées via le projet :

- Portes ouvertes (journée d'immersion, forum des disciplines)
- Interventions (lycée, collège, actions citoyennes et de prévention et promotion de la santé)
- Temps d'échanges sur l'Enseignement Supérieur, son écosystème et son fonctionnement, ainsi que pour les services de la vie étudiante
- Mise en relation avec des étudiantEs qui peuvent favoriser l'intégration dans l'Enseignement Supérieur, etc.

Projet Tutorat

Projet d'accompagnement à la réussite étudiante, le tutorat est un réel levier d'émancipation des étudiantEs entrant dans l'Enseignement Supérieur (outils de méthodes de travail, mise en relation avec des étudiantEs avec un vécu étudiant, accompagnement sur la formation, sorties culturelles, temps d'échanges, etc.).

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Ce projet dispose de nombreux leviers de mise en place qui peuvent très bien s'adapter aux besoins d'une filière, d'un territoire, des deux à la fois, etc.

L'équipe nationale de la FAGE travaille sur la fiche projet type d'un tutorat et pourra accompagner les associations et fédérations en faisant la demande.

Monopoly des inégalités : jeu pour l'insertion sociale

Le Monopoly des inégalités est un jeu qui peut être emprunté à la FAGE (tournez-vous vers l'équipe Innovation Sociale : is@fage.org).

Il permet de conscientiser aux inégalités sociales et permet de lutter pour l'égalité des chances dans l'Enseignement Supérieur.

L'équipe nationale de la FAGE est formée pour animer le jeu et pour vous l'expliquer au besoin !

B / Animation de la vie étudiante



**ÉVÈNEMENT
RESPONSABLE**

Kit "Évènements Responsables"

Les associations et fédérations étudiantes ont une responsabilité vis-à-vis de la sécurité et de l'inclusion des participants et participantes à leurs évènements, mais aussi plus largement des impacts sanitaires, sociaux et environnementaux de ces évènements.

C'est pourquoi la FAGE vous accompagne pour améliorer vos pratiques lors de vos soirées étudiantes, weekends de formation et autre.

féderalisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Le Kit des Evènements Responsables vous donne les clés pour agir notamment sur : la légalité de vos événements, l'inclusivité (personnes en situation de handicap, orientations sexuelles, minorité de genre), la transition écologique, l'alimentation saine, la réduction des risques (addictions, santé affective et sexuelle, sécurité routière), la lutte contre les violences sexistes et sexuelles, le bizutage, etc. Il vous accompagne avec des conseils et bonnes pratiques pour maîtriser au mieux la partie administrative et financière de vos événements.

Suite à une formation, les fédérations qui le souhaitent peuvent également signer la Charte des Evènements Responsables, et seront ensuite accompagnées par l'équipe nationale de la FAGE, avec l'objectif d'essaimer les bonnes pratiques auprès des associations étudiantes qui leurs sont adhérentes.

Services aux associations

Par l'intermédiaire de la FAGE, vous pouvez bénéficier de tarifs avantageux pour :

- Une assurance responsabilité civile (via LIGAP), qui permettra de protéger votre asso en cas de dommage causé à autrui.
- Une réduction pour vos déclarations auprès de la SACEM, indispensable si vous diffusez de la musique durant votre événement.
- **FIRF** : le Fond de soutien aux Initiatives du Réseau de la FAGE, il permet d'accompagner les différents projets d'Innovation Sociale portés par les associations locales du réseau de la FAGE. Le FIRF fonctionne sous la logique d'un appel à projets, lancés à intervalles régulières durant l'année. Une candidature au FIRF peut être déposée à n'importe quel moment.

De nombreux services aux associations continuent à être développés par l'équipe nationale, n'hésitez pas à nous contacter pour avoir des recommandations sur des questions de sécurité ou de dispositifs de secours par exemple.

C / Droit aux loisirs culturels



La Cultur'Assos, nouveau projet national à fort impact culturel

“Le droit des jeunes à accéder à la vie culturelle, à en bénéficier et à y participer activement est inscrit dans le droit international et constitue un élément fondamental de leurs droits culturels et humains. Il est nécessaire que les jeunes participent à la vie culturelle afin de comprendre leur propre culture et celle des autres, ce qui leur ouvre des horizons plus vastes, renforce leur capacité de résolution pacifique des conflits et favorise le respect de la diversité culturelle.” (UNESCO, Les jeunes et la culture).

Aujourd'hui face à la précarité étudiante, l'accès aux loisirs est devenu le poste de dépense le plus largement mis de côté par les étudiantEs car estimé comme moins vital, pourtant il est tout autant essentiel à l'émancipation et la lutte contre leur isolement social. Afin d'y pallier, le projet Cultur'Assos offre un large panel d'actions sur l'ensemble du territoire visant à la dynamisation de la vie étudiante et à la réponse aux besoins sociaux des jeunes, en l'occurrence l'accès et la promotion de la culture.

La FAGE lance donc ce projet sur une période unique pour l'ensemble du territoire, du samedi 30 mars au samedi 6 avril 2024, et le renouvellera chaque année. L'objectif de cette mobilisation nationale des associations étudiantes est de mettre en lumière l'accès et la promotion de la culture en lien avec un événement organisé par l'Enseignement Supérieur et de la Recherche : les JACES (Journées Art et Culture de l'Enseignement Supérieur).

Ces dernières pourront prendre des formes diverses : concerts solidaires, soirées et événements festifs, forums, stands, événements en plein air de découverte des associations étudiantes et d'échange sur la culture, et bien d'autres...

PARTIE 4 - Evoluer dans un environnement inclusif, durable et citoyen

A / Cadre inclusif pour toutes et tous

Promouvoir l'égalité femmes-hommes



Pour les associations étudiantes, promouvoir l'égalité femme-homme c'est à la fois répondre aux discriminations et injustices liées au genre présentes dans le cadre d'étude et de vie des étudiantEs, et déconstruire les préjugés et les stéréotypes. Comme on l'a vu, cela peut passer par des actions de sensibilisation sur la santé sexuelle et affective (notions de consentement, d'égalité face à la contraception, de relations affectives saines), par une communication inclusive et non sexiste (notamment lors d'évènements), par une déconstruction de la culture du viol etc.

De manière plus concrète, cela passe aussi par la formation et par la mise en place de dispositifs permettant de prévenir et de traiter les cas de violences sexistes et sexuelles. Des dispositifs tels que les « Personnes de confiance » ou « Angel shot » peuvent être mis en place, une fois les membres des associations formés. Sur ce sujet, la FAGE s'entoure d'associations et acteurICEs telLES que Handsaway, Women safe ou encore l'Observatoire étudiant des violences sexistes et sexuelles.

Lutte contre la précarité menstruelle

Par définition, la précarité menstruelle désigne la situation dans laquelle se trouvent les personnes menstruées qui n'ont pas les ressources économiques suffisantes pour se procurer des protections périodiques et des produits d'hygiène lors des menstruations, les empêchant alors de les vivre dignement.



féderalisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Selon l'enquête menée par la FAGE, l'ANESF et l'AFEP en 2021, 1 étudiantE sur 10 fabrique ses propres protections menstruelles.

Pour permettre l'accès pour toutes et tous à des protections menstruelles saines, la FAGE s'associe avec des actrices telles que Marguerite et Co, Eve and co et Selenacare. Les associations étudiantes membres de la FAGE peuvent également profiter de ces partenariats.

Lutter contre les discriminations

La loi française définit 25 critères de discrimination basés sur l'origine ethnique, le genre, l'orientation sexuelle, la religion, l'état de santé et plus. Lutter contre les discriminations est un enjeu majeur pour les associations étudiantes, afin de garantir un environnement d'études et de vie sains et inclusifs pour toutes et tous.

Nombre d'actions sont possibles autour de ces thématiques, notamment les formations Lutte contre les discriminations, Personnes de confiance, et l'emprunt du jeu Monopoly des inégalités.

Contactez discrimination@fage.org pour en savoir plus. Si vous êtes témoin ou victime de violences ou toute forme de discrimination au sein du réseau de la FAGE, vous pouvez également saisir la FAGE à cette même adresse, ou via son site internet sur l'espace [chat dédié](#) en [partenariat avec En Avant Toutes](#).

Accessibilité de l'enseignement supérieur

La société doit permettre à touTEs les étudiantEs d'avoir accès à l'enseignement supérieur et de réussir leur parcours d'études.

Cette démocratisation passe notamment par l'organisation d'actions de sensibilisation et de cohésion permettant la mixité avec des étudiantEs en situation de handicap, mais aussi permettant à toutes et tous d'être sensibiliséE sur les freins à l'accès à l'enseignement, à divers services que rencontrent les étudiantEs.

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Les animations et parcours de sensibilisation sont des moyens ludiques et efficaces pour sensibiliser les étudiantEs valides vers plus de solidarité et d'entraide. Il est possible de réaliser des parcours en chaises roulantes, avec des lunettes opacifiantes, ou écouteurs avec bruits ambiants intensifiés ou encore des expositions tactiles...

Vous pouvez demander pour cela la Hand'in Box à la FAGE ou directement à la Fédération 100% Handinamique qui en est la créatrice.

La Hand'in Box

Cet outil réalisé par 100% Handinamique vise à sensibiliser la population étudiante aux situations vécues par les personnes en situation de handicap, et favoriser l'inclusion de celles-ci dans la vie de campus.



B / Inscrire son association dans la transition écologique

Ce guide a pour but de vous donner les clefs afin de mettre en pratique les engagements pris dans le cadre de la Charte d'engagement pour le Développement Durable (DD). Vous retrouverez plusieurs informations nécessaires pour la construction de vos actions en faveur du DD : actions en faveur du développement durable, sensibilisation du réseau aux problématiques, enjeu partagé et à promouvoir, présentation d'outils et de ressources nécessaires.

Il existe également un guide de l'AFNEG : "Mettre en place des actions écoresponsables".

C / Les jeunes et la participation démocratique

Sois jeune et tais toi ?!

A l'heure où une large part des jeunes montre une défiance croissante pour les politiques et les institutions, il est nécessaire de relever le défi de la participation et de l'engagement citoyen.

C'est la raison pour laquelle la FAGE a réédité son kit de mobilisation pour vous accompagner méthodologiquement dans la mise en place d'actions en lien avec la participation démocratique des jeunes lors d'échéances électorales.



**SOIS JEUNE
ET TAIS-TOI ?!**

La campagne se donne pour objectifs de :

- Interpeller la jeunesse mais également la société en général quand à la place des jeunes au sein du processus démocratique (local, national, européen)
- Favoriser l'épanouissement personnel grâce à l'action collective
- Sensibiliser et former les jeunes aux institutions et leur fonctionnement
- Intégrer la jeunesse dans les positions portées par la FAGE
- Encourager les jeunes à agir, s'engager et à s'ouvrir sur la société dans une démarche d'action par les pairs
- Organiser des événements, ateliers, etc. et apprendre à mobiliser les étudiantEs autour de sujets de société



PARTIE 5 - S'engager dans la lutte contre les précarités

A / AGORAé : projet des étudiantEs pour leurs pairs



Espace d'échange et de solidarité, [ce projet porté par la FAGE et par les fédérations au niveau local](#), permet de lutter contre la précarité alimentaire et sociale des étudiantEs.

Composé d'un espace épicerie et lieu de vie, les étudiantEs ont accès à une alimentation saine et équilibrée à 10% du prix du marché (produits locaux, produits d'hygiène, denrées alimentaires ...).

L'ensemble de la population étudiante bénéficie d'un lieu de vie où l'équipe AGORAé propose un lieu d'accueil agréable et proposant également des ateliers afin de favoriser le lien social : cuisine, couture, langages des signes, musique, bibliothèque participative, ressourcerie etc...

Aujourd'hui, [40 AGORAé sont ouvertes](#) sur le territoire français.

L'essence même du projet AGORAé est de permettre aux étudiantEs en bénéficiant de rebondir financièrement. Ainsi, une mission d'accompagnement sociale est déployée pour éradiquer le non-recours.



Un Bus Un Campus (UBUC) : pour un vrai droit aux vacances des étudiantes et étudiants

En partenariat avec l'UCPA, la FAGE propose chaque année à des étudiantEs fragilisésEs (dont boursierEs, bénéficiaires AGORAé, ou d'aides sociales d'urgence du CROUS, et/ou repas à 1€) de partir en vacances dans un centre de loisirs UCPA en pleine nature à un tarif très bas (50€ la semaine, transport, hébergement, repas et activités sportives encadrées sont compris). Un excellent programme pour favoriser l'accès aux vacances, à l'activité physique et sportive et permettre l'insertion sociale.

UN BUS — UN CAMPUS **UCPa**

Bilan 2023 :

En permettant la réalisation de 6 séjours à Sanary-sur-Mer échelonnés du 11 juin au 8 juillet, au départ de 8 villes universitaires (Orléans, Limoges, Reims, Troyes, Clermont-Ferrand, Montpellier, Avignon, Dijon), ce sont 259 jeunes qui ont pu profiter d'un séjour de répit d'une semaine.

Cette édition a été un véritable succès, avec un réel impact sur le bien-être mental et physique des jeunes.

Pour plus de renseignement, contactez is@fage.org !



B / Solidarité et entraide

Les Kiosques solidaires

Depuis 2017, l'ONG « le fond des hirondelles » met en place des kiosques solidaires dans l'Ouest du territoire. Il permet aux jeunes, de partager des affaires, des livres, des vinyles, des denrées ou encore des objets. En moyenne, plus de 1 000 dons sont fait par trimestre dans les kiosques, avec un taux de récupération de plus de 70%.

Adaptés pour l'extérieur ou l'intérieur, les kiosques sont entièrement personnalisables et construits par une association qui permet l'insertion d'adultes en situation de handicap. Puisqu'ils sont vecteurs de culture, lien social, solidarité et économie circulaire, la FAGE, depuis 2021, propose à son réseau de mettre en place ces kiosques au sein d'une résidence étudiante ou d'un lieu de passage près d'un établissement d'ESR. Les usagerEs se l'approprient souvent très vite, ce qui rend la charge humaine et matérielle faible pour les fédérations ou associations qui souhaitent mettre en place le projet. C'est un projet qui plaît également bien aux institutionnellEs et partenaires et qui ne posera pas de soucis à être financé ! Sachant qu'un kiosque coûte 1 500 ou 3 000€ HT. Pour plus d'information, n'hésitez pas à vous rapprocher du bureau national de la FAGE.

Dispositifs de logement provisoires et d'urgence

Basés sur la solidarité étudiante, les dispositifs de logement provisoires permettent à des étudiantEs qui, à la rentrée, n'auraient pas trouvé de logement durable, d'être misEs en relation avec des hébergeurEUSEs qui disposent d'un canapé, un lit, d'une chambre, disponible pour une durée déterminée, en attendant de trouver un hébergement pérenne pour leur année estudiantine. Les fédérations s'occupent de la mise en lien et de l'accompagnement ou de la réorientation vers des organismes compétents pour leur recherche de logement.

fédéralisme • formation • jeunesse • représentation • international • [innovation sociale](#)

Les dispositifs de logement d'urgence consistent à louer des chambres d'hôtel pour des étudiantEs qui se retrouveraient à la rue ou dans des situations extrêmes. Ces solutions sont provisoires et gratuites pour les étudiantEs.

Un kit ainsi que divers outils (procédure, exemples d'affiches, de communiqués de presse etc.) pour mettre en place un dispositif de logement provisoire sont à disposition auprès du pôle innovation sociale de la FAGE (is@fage.org).

L'Économie Sociale et Solidaire

Le fait que les associations étudiantes n'aient que trop peu conscience d'être des actrices à part entière de l'Économie Sociale et Solidaire (ESS) les prive d'opportunités de développement notamment en matière de partenariat. En effet, l'ESS est un formidable réseau qui regroupe cinq grandes familles : les associations, les coopératives, les fondations, les mutuelles et depuis la loi ESS les entrepreneurEUSEs sociauxALES.

La FAGE vous propose des ressources et formations sur le sujet, ainsi qu'un accompagnement à l'ancrage dans l'ESS autant au niveau territorial que national. Une fiche technique est disponible sur demande auprès du Bureau National ou directement sur l'espace Teams de la FAGE !

L'éducation budgétaire

La FAGE s'implique sur la thématique à travers le jeu Dilemme de l'association Crésus : un outil ludique pour apprendre à mieux gérer son budget au quotidien et promouvoir une consommation saine et éclairée. S'il s'apparente au Monopoly des inégalités dans la pratique, le jeu permet d'aborder des sujets très variés et est adapté au mode de vie des étudiantEs.

L'équipe nationale de la FAGE est formée à l'animation de ce jeu, et peut ainsi intervenir sur la thématique.

CONTACTS

Au-delà de ces campagnes nationales, nous accompagnons plus largement toutes les associations étudiantes sur l'ensemble de leurs projets.

Nous proposons également de nombreux temps de formations sur l'Innovation Sociale, notamment lors des Journées Nationales de l'Innovation Sociale (JNIS).



En cas de question sur une campagne existante, une thématique quelconque, ou un projet en particulier, n'hésitez pas à contacter l'équipe nationale de la FAGE.



Responsables

Veronica OLTEANU

Vice-Présidente chargée de l'Innovation Sociale

Marine VERDRON

Vice-Présidente chargée de l'Innovation Sociale et des AGORAÉ